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□□本本报报记记者者 盛盛丽丽 孙孙艳艳

充充电电桩桩进进小小区区究究竟竟卡卡在在哪哪？？

【苦恼一】
没有固定车位
安桩成泡影

“终于可以买车了， 申请的
新能源指标中签啦， 买车的愿望
就要实现。” 王女士去年12月最
后一期摇号结束后， 改为新能源
指标。 兴奋之余， 她开始为安装
充电桩的事情头疼起来。

“单位有5位同事开新能源
车， 大家都说这车开着还不错，
不会限号。 但在家安装上充电桩
的只有两个人。” 安装充电桩到
底是什么流程？ 一头雾水的王女
士找到同事咨询。

“买 车 、 申 请 车 位 、 安 电
桩。” 同事的回答让王女士找到
了思路。 她在小区中一溜达， 发
现了几个充电桩。 正巧碰到一名
车主便打听起来。 “她说要想安
桩必须有社区停车管理部门的同
意。” 于是， 王女士又找到停车
管理人员。

“安装必须有固定车位 ， 没
有固定车位， 只能排队。” 听到
要排队， 王女士很失望。 “办理
临时停车是可以的， 但是要固定
车位， 停车管理员说怎么也要等
半年 。 在我之前 ， 排队的人不
少。 工作人员说了， 只能排。”

听到这个答案， 王女士又和
老公商量买车计划。 “没法等，
我们只能先买车。 不想充电桩的
事， 排着吧。 需要充电就路边找
充电桩， 还能怎么办。”

记者了解到， 对于王女士的
苦恼不少人都有同感。 “不只是老
旧小区，停车难、固定车位少，会
影响安装充电桩。就是新小区，也
会遇到这个问题。 ”家住崇文门的
李先生介绍，“我们社区都是地下
车库，临时停车很难，都是一个萝
卜一个坑。 想要车位只能走一个
进一个，还是排队。 ”

为了解安装充电桩的事宜 ，
记者也咨询了3家不同品牌新能
源车的4S店。 销售人员都介绍 ，
想要在小区安装充电桩， 确实需
要具有车位证明。 “而且一定要
固定车位 ， 临时的车位是不成
的 。 ” 一 位 销 售 人 员 补 充 道 ，
“即便是有固定车位， 我们还需
要买车人开具一个物业同意在车
位上安排充电桩的证明。 之后我

们才会派工作人员去勘察。”
“一个固定车位， 真是难坏

了不少人。” 李先生说， “我还
是幸运的， 只排了几个月的队，
就在小区找到固定车位了。”

【苦恼二】
社区不具安桩能力
物业拒绝

摇了5年小客车牌照的包女
士， 今年终于开上车了， 车虽满
意， 但牌照最揪心。 一直摇不上
号的包女士没辙， 上了个外地牌
照。 “其实， 我是想买个新能源
车 ， 无奈小区坚决不让安充电
桩， 没辙上了个外地牌照。”

去年， 包女士的丈夫被临时
安排到固安做一个项目， 家里原
有的一辆车以前是两个人倒手
开， 现在丈夫上下班都得开车，
接送孩子就成了问题。 “我开车
也就是接送孩子， 单位也不远，
电动车最合适， 车型也看了， 也
准备改摇电动车牌照了， 没想到
卡在充电桩上了。” 包女士说。

包女士家住在一个上世纪90
年代初建成的小区里， 这个小区
地上没有固定车位， 地下有。 包
女士正好有个地下车位， 考虑到
地上没有车位肯定不能安充电
桩， 就打地下固定车位的主意。
没成想被物业泼了盆冷水： “他
们说小区不具备安装能力， 线路
老化， 怕引起火灾。”

孟先生的遭遇和包女士差不
多， 也是想买电动车被安充电桩
的事情给拦住了。 孟先生家也是
个老小区，小区虽没有固定车位，
但车位算不上紧张。 看见小区里

有一户安了充电桩， 自己也打算
买个电动车，结果一跟物业咨询，
开了“先河”这户为了安电桩还跟
物业打了一架，当时还报了警。

“物业的说法是没有固定车
位不能安桩， 如果有一家安了，
就肯定有第二家 ， 如果不控制
住， 早晚会出现业主因为安桩占
车位打架的现象 。” 孟先生说 ，
确实应该理解物业， 特别是这种
老旧小区， 会面临政府旧房改造
工程， 如果个人充电桩的位置与
旧房改造工程相冲突， 也是件闹
心事。

【苦恼三】
找不到负责人
安桩陷入跑腿战

最近这几天， 张女士家吃过
晚饭后讨论的只有一个话题———
安充电桩。 “好不容易， 做通爸
妈的工作， 改成购买新能源。 没
想到在安装充电桩上， 还要遭遇
拉锯战。”

张女士表示， 对于充电桩安
装难她早有耳闻。 “我同事给我
讲过她安桩的经历， 求爷爷告奶
奶的， 几个月的时间才安上， 这
都是幸运的。” 按照同事的提示，
张女士开始咨询小区物业。 “物
业说小区是有安充电桩的住户，
但是他们也不清楚是怎么安的，
说汽车停放不归他们管， 让我问
居委会。”

于是， 张女士又给居委会打
电话。 “居委会还是说不负责，
说不成问问街道。” 陷入苦恼之
中的张女士找到小区的停车收费
员咨询。 “收费员又给支到他们

队长那去问。 队长说有固定车位
能给开证明。 但是能安装的证明
还是要物业或者居委会负责。”

不断遭遇拒绝后， 张女士又
气愤又无奈。 “我都已经接受新
能源车啦， 为啥安个充电桩却这
么难啊！ 相关部门能不能统一一
个办事流程啊， 不能这么相互推
诿， 让购买车的人头疼啊。”

新能源车主梁先生由于自家
没有充电桩只能到处充电，“现在
大街上充电桩确实比以前多了，
安个手机APP哪有桩一目了然 。
但还是僧多粥少。 当初买新能源
车一方面是支持国家绿色发展的
大战略， 一方面也是觉得能节省
出行成本，但省钱不省力，在外充
电确实太麻烦了。 如果有一个私
家充电桩简直是太美好了。 ”

梁先生表示， 对于新能源车
来讲， 充电是日常使用的首要问
题， 但目前城市公用充电桩还太
少， 布局也不合理， 如果单靠城
市公用充电桩解决日常充电， 确
实很尴尬。

【建议】
建立精准投入评估系统
完善配套标准

2月份 ， 2017年北京市城市
管理工作会上发出利好消息： 今
年北京将重点做好充电桩 “五
进” 工作， 即进高校、 进政府机
关 、 进企事业单位 、 进科技园
区、 进居民小区， 优化公用充电
桩的布局， 计划从这些区域选择
150家左右作为推进试点， 然后
逐年推进。

今年的全国两会上， 北京市
政协主席吉林也透露， 北京政府
正在制定今年为群众办的30件实
事。 其中一项就是要比较大规模
地建设充电桩， 方便购买新能源
车的市民充电， 减少这方面的障
碍。 近年来， 市政协委员持续关
注新能源车， 其中充电桩的数量
问题是阻碍新能源车普及的一个
重点问题。

截至去年底， 北京市已经有
6.5万根充电桩， 其中4.5万根属
于自用充电桩 ， 约1.1万根公共
充电桩， 以及9000根企业专用充
电桩。 然而， 这其中有多少公用
充电桩成了 “僵尸电桩”？ 北京
市政协委员丛巍提出， 但由于缺

乏合理的公用充电桩布局规划，
不少已建好的公用电桩成为 “僵
尸电桩”， 而建在部分单位的公
用充电桩又很难为社会车辆提供
服务。 建议， 政府主管部门要建
立充电桩建设精准投入评估系
统， 构建充电桩建设与新能源车
推广关联数据库， 通过分析这些
数据做到有的放矢 ， 不浪费资
源， 如充电模式、 插头标准、 建
桩位置选择等。

全国政协委员蓝闽波也向大
会提交了相关提案， 他认为电动
汽车作为战略性新兴产业， 充电
设施的建设是发展该项产业的重
要保障， 建议完善配套标准， 推
进电动汽车充电网络健康发展。

蓝闽波委员表示， 城市公共
充电网络建设， 对于培育电动汽
车市场， 加快电动汽车推广应用
发挥重要作用 。 相对于个人自
用、 专用充电设施以驻地服务为
主， 公共充电网络建设在公共停
车场所， 要求布点均衡， 服务半
径合理， 充电快速便捷， 支付手
段丰富， 设施安全可靠， 服务响
应及时。

为了保证公共充电网络在推
广电动汽车应用起到的保底服务
作用，蓝闽波委员建议：完善新建
住宅、 公建配套停车场建设标准
体系，适应电动汽车发展的需要。
目前居民住宅、 公建配套停车场
（库） 用电负荷测算尚未考虑按
100％建设充电设施或预留建设
安装条件。建议进一步编制、完善
新建居民住宅、 公建配套停车场
（库）建设规范、标准，科学估算车
库、车棚负荷需求，并据此提高配
套供电设施设计标准。此外，开发
商应按照远期规模在新建居民小
区时，按远期规模预留充电设施、
管线桥架、配电设施、电表箱安装
位置及用地。在核发工程许可、施
工图审核、工程验收等环节，应据
上述规范、标准进行审核和检查。

优化充电设施补贴政策， 鼓
励公共快充建设。 做好公共充电
网络运营服务， 推进建设集中监
控和结算支付平台。 建议进一步
加大对公共充电设施的补贴力
度， 确保公共充电网络可持续发
展。 同时加大充电设施保护宣传
力度。 对于恶意破坏、 滥用公共
充电设施的行为， 按破坏城市基
础设施给予惩处。

最近， 越来越多的不再苦苦等待普通小客车指标， 转向新能源汽车的怀抱。 但是因为没有
固定车位、 小区硬件老化、 找不到相关负责人等现象， 给不少人安装充电桩带来苦恼。


